

Una interpretación no estándar de la atribución y una interpretación actualista de cuantificadores de segundo-orden

Max Freund

En contraposición al realismo y al nominalismo, el conceptualismo como teoría filosófica de los universales postula conceptos como la base semántica de las expresiones lingüísticas significativas. En esta presentación, asumiremos una forma contemporánea de conceptualismo, según la cual los conceptos han de ser vistos como capacidades cognitivas o estructuras cognitivas basadas en tales capacidades. Distinguiremos diferentes tipos de conceptos y de éstos nos interesarán las de los conceptos sortales, predicables y referenciales. Los primeros son capacidades cognitivas que proporcionan criterios para contar, clasificar e identificar individuos. Los segundos son capacidades cognitivas que nos permiten referir y los terceros nos permiten clasificar. Ejemplos de conceptos sortales son aquellos que representan muchos de nuestros substantivos comunes contables. Las expresiones de cuantificadores lógicos (v.g., todos, algunos) representan conceptos referenciales y los adjetivos conceptos predicables.

Ahora bien, por la naturaleza de los conceptos y los presupuestos de la versión contemporánea de conceptualismo aquí asumida, los conceptos se encuentran vinculados a las nociones de tiempo y posibilidad natural. Sobre esta base, justificaremos una interpretación actualista de la referencia a conceptos sortales, en contraposición a una interpretación posibilista. De este modo, expresiones de segundo orden como “para todo concepto sortal” hará referencia a los conceptos construidos en un tiempo y mundo naturalmente posible determinado. Es importante señalar que los mundos posibles no serán vistos en esta presentación como entidades ontológicamente básicas, sino más bien como ontológicamente dependientes de la matriz causal del mundo real.

Otra contribución, por parte del expositor, está relacionada con el acto de atribución de predicados. En general, se asume que en el acto de atribución de un predicado sólo se involucra el predicado y el sujeto de la atribución. Por ejemplo, en el caso de “Juan es blanco”, generalmente se presupone que en este acto solo se involucra a Juan y el concepto de blancura. En esta presentación proponemos la idea de que, además de esos dos elementos, un tercer elemento es involucrado, a saber: uno o más conceptos sortales. Los conceptos sortales son necesarios no para delinear o enfocar la atención de la mente en el sujeto de la atribución. Este enfoque y delineación es más bien producto de nuestros mecanismos de percepción. Los sortales serán necesarios para lograr una relación cognitiva con el sujeto de la atribución y posibilitar el acto mismo de la atribución. De este modo, nuestra interpretación del acto de atribución será no estándar. En la justificación de esa interpretación se hará uso de resultados en psicología cognitiva y lingüística.

Esta presentación se enmarca dentro de la construcción de cierta lógica filosófica conceptualista. Esta lógica captura diversos elementos filosóficos basados en una forma contemporánea de conceptualismo, como teoría filosófica de los universales, representados formalmente en lógicas

desarrolladas anteriormente por el expositor y los dos aspectos antes mencionados (interpretación actualista de cuantificación de segundo orden e interpretación no estándar de la atribución). Estos dos nuevos elementos que no han sido considerados antes en anteriores lógicas. La presentación se enfocará, fundamentalmente, en los dos aspectos, desde el punto de vista filosófico, y las cuestiones técnicas de la lógica desarrollada se dejarán de lado. Sin embargo, sí se expondrá la semántica formal correspondiente.